



**ESPAÑA** Almudena Grandes gana el premio Nacional de Narrativa **P23**



**FESTIVAL** La India de Octavio Paz, en el Cervantino de Guanajuato **P26**

## Intelectuales de América y Europa alertan contra Bolsonaro

### Pensadores y artistas opinan sobre la posible victoria del ultra en Brasil

EL PAÍS, **Madrid**  
Brasil, y por extensión toda América Latina, vivirá el próximo domingo un día decisivo con motivo de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales, que

marcarán un antes y un después en la historia del gigante sudamericano. La posible victoria del ultraderechista Jair Bolsonaro, del Partido Social Liberal (PSL), sobre el izquierdista Fernando Haddad, del Partido de los Trabajadores (PT), pronosticada por todas las encuestas, sumiría a Brasil en una época incierta, en la que si se cumplen las proclamas racistas, machistas, homófobas y reaccionarias del excapitán, la democracia sufriría un claro retroceso.

EL PAÍS ha recabado la opinión de 10 destacados intelectuales, escritores y otras personalidades de la cultura de América y Europa, entre los que destacan nombres como el filósofo francés Bernard-Henry Lévy, el pensador estadounidense Noam Chomsky o el actor mexicano Gael García Bernal, sobre la posible llegada al poder de Bolsonaro. Todos coinciden en señalar que el triunfo del candidato del PSL supondría una tragedia para el país y para la región, destacan su parecido con el presidente estadounidense Donald Trump y alertan de que este peligroso ejemplo populista podría ser seguido en otros países del continente. **PÁGINAS 4 Y 5**

## Trump y Putin se reunirán en plena polémica por el tratado nuclear

PILAR BONET, **Moscú**  
El presidente estadounidense, Donald Trump, y su homólogo ruso, Vladímir Putin, se reunirán el próximo 11 de noviembre en París en el marco de la celebración internacional del centenario del fin de la Primera Guerra Mundial. La cita, confirmada ayer por el consejero de Seguridad Nacional de EE UU, John Bolton, llega después de que Trump anunciara que EE UU se retirará de un tratado nuclear clave con Rusia, firmado en 1987 por Ronald Reagan y Mijaíl Gorbachov. **PÁGINA 10**

## Huye un ex alto cargo de Correa investigado en Ecuador y avisa por WhatsApp

SARA ESPAÑA, **Guayaquil**  
El responsable de la imagen del expresidente Rafael Correa durante una década, ha sacudido la política en Ecuador. Fernando Alvarado, investigado por malversación, se ha fugado burlando las medidas cautelares y dejando en evidencia al Ejecutivo, que supo de su huida tras una irónica despedida por WhatsApp. **PÁGINA 7**



AFP PHOTO / HO / SPA

## El príncipe sospechoso recibe al hijo del periodista asesinado

El rey Salman de Arabia Saudí y Mohamed bin Salman, príncipe heredero y hombre fuerte del régimen, transmitieron ayer sus condolencias a Salah y Sahel Khashoggi, hijo y hermano del periodista que, admitió Riad, fue asesinado en su consulado en Es-

tambul. En la imagen, el príncipe, señalado por sus responsabilidades en el crimen, saluda a uno de los hijos del periodista. La reunión se produjo mientras el foro de inversores conocido como el Davos del Desierto acusaba sonoras ausencias. **PÁGINAS 2 Y 3**

## Bruselas rechaza el presupuesto de Italia en un gesto inédito

### El vicepresidente italiano califica de "ataque al pueblo" la decisión de la Unión Europea de exigir a Roma que lo modifique

B. DE MIGUEL / D. VERDÚ  
**Bruselas / Roma**  
La Comisión Europea tomó ayer una medida sin precedentes al rechazar el plan del presupuesto italiano y exigir a Roma que lo modifique. Bruselas reprocha

al Ejecutivo italiano una consistente desviación de los objetivos de déficit en un país con una deuda que supera el 130% del PIB, que Roma justifica en la necesidad de reactivar una economía deprimida. El Gobierno de

coalición del Movimiento 5 Estrellas y la Liga tiene ahora tres semanas para responder a la exigencia. Matteo Salvini, líder de la Liga, afirmó que la decisión de la Comisión "ataca al pueblo italiano". **PÁGINA 3**

**CENTURY 21**  
Por Tu Casa  
COMPRAR - VENDER - ALQUILAR

### Muchas zonas republicanas de EE UU dependen del trabajo de indocumentados

## Tormenta perfecta en el campo de California

PABLO XIMÉNEZ DE SANDOVAL, **Fresno (California)**  
El valle de California es la primera potencia agrícola de Estados Unidos. Genera 46.000 millones de dólares al año, produce un tercio de todas las verduras que consume el país y dos tercios de las frutas y frutos secos. La agricultura de California se sostiene sobre

una mano de obra inmigrante y pobre que un estudio reciente calcula en más de 800.000 personas, de las que el 60% está indocumentado. La constante agresión de Donald Trump a los inmigrantes es una bomba política en zonas republicanas rurales de EE UU como esta, que dependen del trabajo de indocumentados. **PÁGINA 9**